Octubre de 2024 - Le Monde diplomatique en español Núm. 348

Crisis sin fin en Venezuela

Christophe Ventura



Durante la última década, Venezuela ha conocido todo tipo de disfuncionalidades internas y sufrido injerencias desestabilizadoras. El país de la "revolución bolivariana" se consume. ¿Por qué las elecciones presidenciales del pasado 28 de julio no han resuelto nada? pp. 1, 4 y 5

El arte de la difamación política

Pierre Rimbert y Serge Halimi



Criticar las posiciones de Francia Insumisa, sus opciones estratégicas, sus meteduras de pata o sus exabruptos tiene cabida en el debate democrático. En cambio, propagar la acusación calumniosa y falsa de que este partido y su fundador son "antisemitas" es un afán de destrucción. Sus efectos políticos ya se dejan sentir en (...) pp. 1, 24 y 25

Medicamentos esenciales: ¿bienes públicos o mercancías?

Germán Velásquez

En la década de 1980, los narcotraficantes colombianos compraban cosas que no estaban en venta pero que ellos conseguían adquirir a la fuerza. La salud pública no estaba en venta pero durante la pandemia del covid-19, un consorcio formado por el G7, Bill Gates, CEPI (sigla en inglés para la Coalición para las Innovaciones en Preparación para Epidemias) y la industria farmacéutica, decidieron (...) p. Inédito



La historia frente a los manipuladores

Benoît Bréville

La historia debería servir para comprender mejor los conflictos y descubrir sus raíces, en vez de ser manipulada para justificarlos. Pero la instantaneidad conviene mejor al relato que los analistas desean transmitir al público pp. 1, 14 y 15



¿Qué ha sido del inconsciente?

Evelyne Pieiller

Una fuerza ajena a nuestra razón que interviene en nuestras elecciones, nuestras ideas y nuestro cuerpo: el inconsciente, según lo concibió Sigmund Freud, revolucionaba nuestra representación del ser humano y cuestionaba las normas. La percepción de estas y, de manera más amplia, el "sentido común" se veían transformados por el concepto. Hoy, la celebración de un ego "transparente" por parte de los (...) pp. 2 y 3



Nord Stream: tres hipótesis para un atentado

Fabian Scheidler

La lucha contra el terrorismo, prioridad absoluta de los países occidentales desde el 11 de septiembre de 2001, ha encontrado su punto ciego: la destrucción de los gasoductos Nord Stream en septiembre de 2022. Claramente abochornadas, las autoridades políticas y judiciales vacilan. Y con razón. Dos años después, las pistas no conducen al Kremlin, sino a Kiev, Washington y (...) pp. 6 y 7



Por qué Moscú no negociará a corto plazo

Arnaud Dubien

Desde la incursión ucraniana en la región de Kursk el pasado agosto, las posturas de los dirigentes occidentales han divergido de forma patente: Berlín ha anunciado que reducirá el volumen de su ayuda militar, mientras que Londres y Washington han autorizado a Kiev a disparar misiles de corto alcance sobre territorio ruso. Y el Kremlin, ¿cómo percibe estos (...) pp. 8 y 9



El sangriento despertar de Bangladés

Nafis Hasan

A finales de junio de 2024, el los estudiantes de Daca se manifestaban en contra de un plan de contratación de funcionarios. En pocas semanas, la movilización se volvió masiva y forzó la huida de la irreductible primera ministra Sheikh Hasina. Desde las protestas iniciales hasta el levantamiento popular, ¿qué ocurrió? ¿Y qué esperanzas pueden albergar los bangladesíes a partir de (...) pp. 10 y 11



Donde el críquet es más que un deporte

David Garcia

El críquet figurará entre las disciplinas olímpicas en Los Ángeles y el entusiasmo que suscita mueve muchedumbres considerables. Sobre todo en la India, donde esta disciplina ha contribuido, desde su independencia, a cimentar la identidad de una nación heterogénea pp. 12 y 13

Recuadro: Instrucciones de uso pp. 12 y 13



Kamala Harris o el espejismo del cambio

Thomas Frank

¿Quién es Kamala Harris y qué propone? Candidata del Partido Demócrata sin haber hecho campaña, la vicepresidenta estadounidense ha revitalizado sus filas. Sin embargo, su halagador entorno no alude ni a sus acciones pasadas ni a su programa, sino solo a la esperanza de que impida la reelección de Donald Trump. A este lo derrotó por un amplio margen en un debate televisado. ¿Aclarará ahora sus (...) pp. 16, 17 y 18



Saqueo del patrimonio palestino

Olivier Pironet

Platos tradicionales, bordados, arqueología... La batalla cultural ocupa un lugar especial en el sionismo político. Herramienta esencial de Israel para demostrar su derecho exclusivo a la tierra, contribuye a crear un relato nacional, al margen de su veracidad histórica. Más allá de la dimensión territorial, es por la supervivencia de su identidad por lo que

luchan los (...) pp. 19 y 20



Los árboles: armas de colonización en Palestina

Aïda Delpuech

¿Cómo borrar los restos de los pueblos árabes vaciados de su población durante la Nakba de 1948? ¿Cómo obligar a los beduinos del Néguev a trasladarse? Plantando árboles. Misión del Fondo Nacional Judío, la forestación voluntarista está creando una nueva geografía en Israel y sirve para camuflar los vestigios que atestiguan la presencia palestina. A costa de importantes riesgos (...) pp. 20 y 21



El Líbano, en el ojo del huracán

Akram Belkaïd

Podría tratarse del guion de una película de espías: unos servicios secretos que manipulan dispositivos de comunicación para que estallen de manera simultánea. Solo que, en el Líbano, la realidad ha superado a la ficción, y miembros de Hezbolá han perdido la vida en unos ataques de este género supuestamente ideados por (...) p. 22



Crisis de las instituciones en Francia

André Bellon

Los constitucionalistas franceses invaden los platós de televisión y las páginas de "debates" de los periódicos para descifrar la crisis de régimen que se ha instalado en Francia desde las elecciones legislativas. Abundan las propuestas: representación proporcional, vuelta al septenio, etc. La mayoría de ellas pasan por alto la cuestión fundamental: las instituciones son ante todo un bien público y un (...) pp. 23 y 24



Las mixtificaciones de Mitterrand

Thomas Deltombe

"Conservar África" a toda costa, incluso pagando el precio de reformas más o menos liberales combinadas con medidas represivas contra los independentistas. Este fue el credo del socialista François Mitterrand desde el comienzo de su carrera ministerial, a principios de los años cincuenta. Una filosofía neocolonial que le acompañó hasta el final, pero que muchos historiadores y biógrafos se esfuerzan (...) p. 26



Queridos conciertos

Jean-Christophe Servant

¿Tendremos que hipotecarnos algún día para ver a Taylor Swift en el escenario o para aplaudir a Oasis, cuya próxima gira ha disparado el precio de las entradas? La concentración del sector de la organización de conciertos y la reventa de entradas en Internet explican esta espiral inflacionista, que además solo existe porque los fans así lo (...) p. 27



La ecología del libro a debate

Claire Lecœuvre

El mercado del libro se ve inundado por una oferta pletórica. En 2022, solo en Francia, las principales editoriales publicaron más de 111.000 títulos y produjeron 536 millones de ejemplares. Los lectores no siguen el ritmo. Solo se vendieron 448 millones de libros, 25.000 toneladas se destruyeron. Pero, más allá de este derroche, llaman la atención la opacidad del sector y sus prácticas (...) pp. 28 y 29



La urgente democratización de Internet

Matt Taibbi

Aproximadamente diez años antes de que Francia detuviera a Pavel Durov, fundador del servicio de mensajería Telegram, los dirigentes europeos fingieron indignación ante el régimen de vigilancia de Washington. Los estadounidenses progresistas celebraron en aquel momento la indignación de los europeos, en especial del Gobierno francés. Ahora, sin embargo, esta se ha desvanecido, y París se sitúa (...) p. 32